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【摘 要】：共享单车作为一种新型环保的共享经济，因自身极强的便捷性和当今互联网技术成熟的发展前提下，

迅速在全国各地风靡，在满足人们“最后一公里”的需求、缓解了城市交通压力的同时，也响应了绿色低碳理念，

为城市环境保护做出贡献。不过，虽然带来了极大的便捷，但共享单车在发展过程中也产生许多问题，因此将以合

肥市为例，研究共享单车发展过程中出现的问题，分析并提出对策，旨在促进共享单车发展。
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随着社会经济水平的提高，人们的需求日益增长，城市发展加快的同时机动车越来越多，但同时也带来了逐渐增长的交通

压力，人们的出行结构发生很大改变。面对快速的社会节奏，如何解决从家到地铁、公交站，从公交站到公司这样的短途行程

也成为了一个问题，而共享单车的出现，很好的解决了这个问题，填补了市场的空白，并且正在快速发展着。

回顾过去不难发现，共享单车并不是凭空出现，2007 年-2010 年，国内开始引进国外公共单车模式，由政府主导分城市管

理，多为有桩单车，这是中国共享单车发展的第一阶段。2010 年-2014 年为第二阶段，以永安行为代表的经营单车市场的企业

出现，但公共单车仍然以有桩为主。2014 年，四位北大青年共同创立 ofo，致力于解决大学校园的出行问题，随后 ofo 也从校

园走向社会，更加便捷的无桩单车开始取代有桩单车，共享单车开始了它的第三阶段。另一方面，在互联网技术快速发展的前

提下，自 2006年出现首家专业租车网站以来，人们的在线出行服务行业迅速发展，由线上租车到拼车代驾，再到网约快车出租

车，共享出行的方式成为其中的主流服务，但是网约车的出现依然无法很好解决“最后一公里”的问题，比起费用高的网约车，

共享单车更受到青睐，可以说市场催生了共享单车行业。既然共享单车对人们的出行造成了这么大的影响，我们更应该注意到

其发展过程中所出现的问题，只有不断完善，才能够更好的发挥共享单车的作用，造福于人。本文就将研究合肥市共享单车的

发展现状和问题，提出建议，促进合肥市共享单车市场更好更快发展。

1、合肥市共享单车发展现状
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1.1发展规模

自 2017年 1月 4日 ofo正式入驻以来，摩拜、酷奇等品牌的共享单车相继入驻合肥，但是由于市场以及资金实力悬殊，目

前合肥市场主要是 ofo、摩拜以及拥

有阿里支持的哈罗单车“三足鼎立”的局面，三家企业必将进行长期的竞争。据统计，目前合肥市的共享单车总量已近达

到了 70万辆，虽然数量上满足了人们的出行需要，但是共享单车过度投放而造成的泛滥情况不容忽视。

1.2政府政策

2017 年 1 月，合肥市交通运输局发出《关于合肥市公共自行车建设实施方案征询意见的公示》，全市计划用三年时间，基

本实现合肥市城区公共自行车全覆盖，其中 2017年建设服务网点 600个、投放公共自行车 2万辆。同年 10月 18日，合肥市政

府第 100 次常务会审议通过了《鼓励和规范互联网租赁自行车发展的实施意见》，在为共享单车营造良好发展环境的同时，合

肥市从“押金”、“停放”、“人身安全”等方面，对共享单车企业提出要求。但是并未颁布详尽的共享单车管理办法，在对

合肥市共享单车市场进行调控的同时，管理办法的正式发布还有一段路要走。

1.3用户情况

据统计，共享单车用户中男性居多，占 65.7%，女性占 34.3%，用户集中在 26-35岁之间，占 65.0%，36-45岁及 25岁以下

用户各占 21.0%，用户整体学历偏高，本科学历占 71.7%。根据 2018年 4月 3日摩拜单车发布的《摩拜合肥一周年骑行报告》，

合肥共享单车用户平均骑行距离为 1.58 公里，单次骑行的平均速度为每小时 9.43 公里，这也许佐证了合肥用户偏爱闲适生活

的态度，根据报告显示，蜀山区居民最爱骑车出行，骑行占比达到 34%，包河区和瑶海区分列二、三，骑行占比分别为 21%和

17%。通过合肥地区骑行热力图我们可以得知，地铁一、二号沿线、万象城、国购广场、财富广场等区域长期为合肥市民骑行集

中点，共享单车能够满足市民“最后一公里”的需求。

2、合肥市共享单车发展过程中出现的问题

2.1用户的素养有待提高

共享单车正因为其无粧式设计所带来的便捷性而快速发展起来，但是也正因如此，部分用户无视道德规范，将随意停放的

良好初衷演变成了乱停乱放，占用了很多的公共空间，甚至恶意毁坏，私自涂装拆锁将共享单车占为己有，更有甚者偷盗共享

单车进行贩卖，这些问题的存在直接反映的是公民素养问题，素养的提高需要行为准则的规范以及我们一代一代的不断努力。

2.2小规模企业涌入市场

2016 年底以来，国内共享单车火爆起来，一时间几十种品牌的共享单车涌入市场，但是到目前为止，真正能够存活下来的

企业屈指可数。许多不具备强大实力的小规模企业，趁着创业浪潮涌入共享单车市场，但是由于缺乏经验技术以及资金链断裂

等等原因，最终无奈倒闭收场，但是倒闭的直接受害者就是用户，以至于出现许多单车押金无法退还，用户对共享单车失去信

心这样的恶性影响。

2.3管理混乱

企业对单车的保养检查和维护修理不够到位，对损坏的单车没有一条及时合理的维修和再投入的产业线，以至于许多损坏
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的单车被丢弃，同时乱停放车辆的行为也给城管的工作带来很大压力，另外，相互竞争的企业为了抢占市场份额，不计后果的

大量投放，也使得单车管理问题更加严峻。作为政府机关，城市基础建设不够完善，城市规划不够合理，缺少自行车的停放点，

导致城市大量公共空间被占用。缺少对共享单车及时有效的控制，也一定程度上加剧了共享单车管理问题。

3、对策研究与建议

3.1正式出台管理办法

政府应该尽快收集整理共享单车市场的数据，同时广泛征集市民意见，综合政府、企业和用户的角度，正式出台共享单车

管理办法，完善相关的法律法规，对企业的单车投放时间、范围、数量、用户的使用行为等制定标准，以达到市场调控的目的，

防止单车泛滥情况的发生。无规矩不成方圆，在约束政府企业用户的条件下，同时需要形成相互监督的政策体系，在有限的范

围内实现共享单车的最大作用。

3.2完善城市规划

既然共享单车已占用了许多城市空间，政府更应该及时做好城市规划，需要进行和完善城市慢行系统建设，对具备条件的

现状道路，划设非机动车道、设置隔离设施，为市民安全、便利骑行创造良好条件，在城市建设中要为自行车停放区预留空间。

虽然无桩式设计是共享单车的一大特点，但是一味的随意停放适得其反，结合城市具体区域规划，政府在交通枢纽、公交场站、

轨道交通站、大型商业区、办公区、医院、旅游景区、企事业单位等公共场所规划停放点位，非公共区域可根据实际，制定本

物业范围内的自行车停放点，利用这些停放点，共享单车企业可设置电子围栏，加大定点设置，进一步约束自行车停放行为。

另一方面，政府可以借鉴其他地区的先进经验，开拓共享单车停放新模式，例如研发立体自行车车库。据了解，北京已研发三

款单车立体车库，分别是树状、云街形状和圆塔形的自行车库，计划明年率先在地铁口、大型超市、小区做试点，合肥市可以

在此吸取经验，通过技术创新弥补自行车停车难的不足。

3.3建立健全用户监管体制

共享单车企业应对用户个人信息进行严格审查，配合政府建立信用积分系统，将用户行为与个人信用挂钩，设置用户反馈

系统。如果用户按照规定使用单车，且能够举报违规行为，做好车辆维护等“附加任务”时，增加信用分数获得奖励以激励用

户正面行为，同时积极正确地通过技术手段，利用 GPS 定位判断用户视为违规停放车辆，并对违规行为用户扣除信用分数，作

出适当处罚，例如减少优惠和短时间暂停使用单车等，当信用分数降到一定数值将永久禁止使用单车，并列入黑名单，造成严

重后果的交由公安机关处理，通过严格的监管体制规范用户行为。

3.4积极探索可持续盈利方式

共享单车的巨大资金投入引起了资本陷阱的担忧，投资者应该提高风险意识，警惕资本泡沫，这也要求企业需要积极探索

出一条稳定可持续的盈利模式，在此过程中，政府应该积极支持企业发展，企业也需要积极配合政府，结合企业自身优势与情

况，进行 APP 的深度开发，做好直接收取单车费用的重要一环，同时利用费用减免、打折等方式实现与用户的实时互动，还要

注意到 APP的宣传作用，通过 APP广告投放、押金金融、硬件销售等方式，不断探索，形成多方面的稳定盈利模式。

4、结 语

作为共享经济的代表，共享单车正处在快速发展阶段，但是我们也能够发现，共享单车发展过程中会出现许多问题，当然

这是一个必然过程，事物发展到成熟的阶段需要经过一系列的成长。本文在共享单车迅猛发展的当下，重点研究合肥市共享单
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车发展问题，结合合肥市地方特征，提出了相应的对策与建议，希望能够为合肥市共享单车的长远发展出一份力。想要实现环

保效益、经济效益、交通效益、用户效益等多方共赢，真正的可持续发展，共享单车还有很长的路要走。
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